

学校だより

11月号

千代田



千代田区立千代田小学校

校長 須藤 敏之

No.7

令和7年10月31日



新しい体育的行事「さくらフェスティバル」

校長 須藤 敏之

雨の影響で3日遅れの開催となった「さくらフェスティバル」では、校庭いっぱいに子どもたちの元気な声と笑顔が広がりました。どの子もこの日を心待ちにしていた様子で、最後まで楽しそうに全力で取り組む姿がとても印象的でした。当日は多くの保護者や地域の皆様にお越しいただき、温かなご声援と拍手を送っていただきました。心より感謝申し上げます。

今年から新たにスタートした「さくらフェスティバル」は、従来の運動会の目的である「運動に親しみ、体力の向上を図る」ことなどに加え、本校が今年度より校内研究として取り組んでいる特別活動を意識した「異学年の児童が楽しく触れ合い、協力し合って活動することを通して、よりよい人間関係を築く力を育む」ことも大きなねらいとしています。このねらいを反映し、競技内容も単なる勝敗を競うものではなく、1年生から6年生までが力を合わせて楽しめるよう工夫しました。運動会とは一線を画す行事であることから、名称も一新しようと、全校児童と教職員で新しい名前を考えました。約60も集まった候補の中から5つに絞られ、全員で投票した結果、「さくらフェスティバル」という名前に決まりました。

準備は4月から始まりました。子どもたちにとって親しみやすい第二の居場所となるように、また、たてわり班のグループ編成を行うために、学級よりも少人数のたてわり班を昨年度の13班から16班に増やし、活動の回数も従来の3倍に増やしました。1学期中に、16のたてわり班が赤・黄・白・青の4グループに分かれて競い合う構想が固まり、2学期に入り、全学年で取り組む競技内容や応援団が決定し、新しい形の体育的行事が完成しました。

フェスティバル直前の2週間は、まさに怒濤の日々でしたが、子どもたちは練習や準備に一生懸命取り組みました。そして迎えた本番当日、4色の応援合戦やたてわり班による微笑ましい団体競技に加え、低学年の元気なダンス「あなたの健康を守ります」、中学年による沖縄のエイサー「ダイナミック千代田～時を超え～」、高学年の迫力ある「YOSAKOI ソーラン～進取果敢～」など、見どころ満載の演技、感動の表現に涙されていた方も多いです。

準備や運営にあたっては、運営役員やボランティアの皆様と何度も打ち合わせを重ね、行事が円滑に進むようご協力いただきました。延期が決まった際にも、迅速に対応してくださり、人員の調整や対策にご尽力いただきました。心よりお礼申し上げます。また、新しい行事に素直に真っすぐ、はつらつと取り組んだ子どもたち、そして、いくつもの困難を乗り越えて重責を果たした体育主任や特別活動主任をはじめとする全教職員にも感謝は尽きません。

閉会式終了後、私と副校長のところへ低学年のお祖母様だという方が近付いてこられました。そして、「子どもたちがみな、こんなにも楽しそうに取り組んでいる運動会を見るのは初めてです。来年も観に来ますね。」と笑顔で語ってくださいました。何よりの励ましの一言でした。

子どもたち・教職員・保護者の皆様が力を合わせて創り上げたさくらフェスティバル。今後も皆様とともに、子どもたちの成長と幸せにつながる行事として進化させてまいります。

【今月の目標】

- 生活 相手のことを考えて行動しよう
- 保健 かぜに負けない体をつくりましょう
- 給食 寒さに負けない体をつくろう

【スクールカウンセラーの来校日】

- 武内先生
11/6(木)・12(水)・13(木)・19(水)・20(木)
27(木)
- 江上先生
11/4(火)・10(月)・17(月)・25(火)

1年		《学習予定》	
★算数科「かたちあそび」の学習について 11月に「かたちあそび」の学習で空き箱を使います。教科書 P. 72 ~ 74 を参考にしていただき、空き箱がありましたらとっておいてください。11月17 ~ 19日に2、3個持ってきてください。	国語	じどう車くらべ かたかなをかこう どんなおはなしができるかな たぬきの系車	
★生活科見学 11月13日 雨天決行 お弁当持参 足立区生物園に生活科の学習に出かけます。当日はお弁当の準備をお願いします。詳しくは後日配布するしおりをご覧ください。	算数	かたちあそび ひきざん	
★なわとび 体育ではこれから短なわを使って運動します。身長に合った跳びやすくて扱いやすい短なわをお子様と一緒に選んでいただけます。11月19日までにご用意ください。	生活	いきものとなかよし あきとともにだち	
	音楽	季節の歌 「音」をさがしてあそぼう ドレミとなかよくなろう	
	図画工作	展覧会の作品の仕上げ	
	体育	おにあそび・リレー 跳の運動遊び・跳び遊び マットを使った運動遊び	
	道徳	公正、公平 友情、信頼 正直、誠実	

3年		《学習予定》	
★千代田区一斉清掃の日 11月6日(木)に、「千代田区一斉清掃の日」に3年生が参加します。学校周辺を中心に清掃し、きれいな町づくりに貢献してきます。当日は安全確保のため、軍手の持参をお願いいたします。近くになりましたら再度「すぐーる」にてご連絡いたします。	国語	すがたをかえる大豆	
★11月19日(水)に3年2組、11月20日(木)に3年1組で研究授業を行います。当日は各クラスのみ5時間授業で14:45に下校予定となります。下校時刻が通常と異なりますのでご承知おきください。	社会	火事からくらしを守る	
	算数	小数	
	理科	太陽の光	
	音楽	せんりつの重なりをかんじどう	
	図画工作	にじんでひろがる色の世界	
	体育	ゴール型ゲーム	
	道徳	善悪の判断、自律、自由と責任	
	外国語活動	ALPHABET	
	総合	My研究 探究的な学び	

5年		《学習予定》	
嬬恋自然体験交流教室では、提出書類や荷物の準備、児童の見送りやお迎えまで多岐にわたり、ご協力ありがとうございました。無事に2泊3日の行程を楽しく終えることができました。そして、嬬恋から間を開けずに行われた“さくらフェスティバル”では、5,6年生共通のテーマ「全力」のもと、表現種目や係活動に全力で取り組みました。忙しい日々ではありましたが、一人一人の成長を感じた10月でした。	国語	固有種が教えてくれること	
★書き初め道具について 書き初めの学習にはまだ少し早いですが、そろそろ書き初めの道具の確認をお願いいたします。特に、だるま筆の状態確認をお願いいたします。また、書き初めの学習では、床に新聞を敷いて行いますので、新聞か代わりになる敷物などもご準備ください。	社会	私たちの生活と工業生産	
	算数	分数のたし算とひき算 平均	
	理科	流れる水のはたらき	
	音楽	詩と音楽との関わりを味わおう	
	図画工作	ツリーハウス	
	家庭	ミシンにトライ！手作りで楽しい生活	
	体育	マット運動 跳び箱	
	道徳	郷土愛 真理の探究 國際親善 勤労	
	外国語	Where is the library?	
	総合	嬬恋情報局	

3組		《学習予定》	
★さくらフェスティバルでは、衣装のご準備、並びに当日の熱いご声援をいただき、ありがとうございました。学年の身体表現やたてわり班活動など、ホームの3組を離れての活動でしたが、子どもたちは各チームの一員として最後まで一生懸命にやり遂げました。この頑張りを今後の学校生活に活かしてまいります。	国語	グループ別学習	
★今月から、3組恒例の和太鼓の学習が始まります。 (保護者会でお伝えしたとおり、発表会は2月19日(木)13時~14時の予定です。)	算数	グループ別学習	
★各学年の行事については、該当学年の欄もご確認ください。	音楽	季節の歌・合奏・合唱	
	図画工作	展覧会作品(立体・共同)	
	体育	しっぽとり、フラッグフットボール	
	道徳	節度・節制・友情・信頼	
	生活単元	刺繡・和太鼓他	
	総合	タブレット学習 理科的学習	

2年

★生活科 おもちゃの材料

11月に生活科の学習で、おもちゃ作りをします。材料は、教科書p46～55に載っています。子どもたちには、どのおもちゃを作るか話をして、その中から選んで材料を持って来るよう伝えています。お子様と確認の上、ご準備をよろしくお願ひします。

★体育科 なわとび

11月の体育科の学習では、短なわを使った運動を行います。昨年度使用した縄で構いませんが、事前に体に合った長さのものかをご確認いただいたうえでお子様に持たせてください。

※おもちゃの材料、短縄は17日（月）から使用する予定です。

★かけ算九九について

10月末から始まった算数科のかけ算では、九九の暗唱を行います。お子さん個々のペースでできればと考えておりますが、ご家庭でも暗唱の練習等ご協力いただければ幸いです。九九表をご家庭に持ち帰ることもありますので、活用していただけたらと思います。ご協力お願ひします。

《学習予定》

国語	【下巻】秋がいっぱい そうだんにのつてください 紙コップ花火の作り方
算数	【下巻】かけ算(1)
生活	あそんで 作って くふうして
音楽	ようすを おもいうかべよう
図画工作	わくわくおべんとう
体育	短縄 小型ハードル マット運動
道徳	公正、公平 礼儀 親切、思いやり 生命の尊さ

4年

★社会科見学について（バスで行きます）

日時：11月11日（火）学校発8：40、学校着15：30予定

行先：東京都水の科学館、虹の下水道館

持ち物：校帽・リュックサック・お弁当・水筒・おしぶり・レジャーシート・しおり・筆記用具・ハンカチ・ティッシュ・雨具（かっぱ）・ビニール袋2枚・エチケット袋

※酔い止めは、朝の分は飲ませてきてください。帰りのバスで飲む場合には、連絡帳にてご連絡ください。

※当日はお弁当が必要となります。

★連合音楽会について（電車で行きます）

日時：11月28日（火）学校発12：05、学校着15：35予定

行先：すみだトリフォニーホール

服装：上衣→白系のシャツやブラウス

下衣→黒・紺・灰色系のズボンやスカート



※当日はお弁当が必要となります。

《学習予定》

国語	クラスみんなで決めるには 未来につなぐ伝統工芸品
社会	受け継がれる祭り とどけよう命の水
算数	計算のきまり
理科	すずしくなると 閉じ込めた空気と水
音楽	せんりつの重なりを感じ取ろう
図画工作	ゆめいろランプ
体育	鉄棒 高跳び
道徳	公正・公平 社会正義
外国語活動	Do you have a pen?
総合	福祉について考えよう

6年



《学習予定》

10月も子どもたちは自分の力を發揮し、よく頑張りました。学校の中での大きな行事である「さくらフェスティバル」は、今年度から多くのことが変わり、初めてのことに戸惑うことが多かったと思います。たてわり班種目もあり異学年への気持ちも向けながら最高学年としての自覚と責任のもと、精一杯活動しました。たてわり班では優しいお兄さんお姉さんとして他学年を温かく見守りました。力を合わせて取り組む種目では、班のメンバーの様子を考え、作戦を考え、1位を目指しました。今年のさくらフェスティバルは6年生の力なくては成功できなかった。表現では力強い6年生の動きや息が上がっても微動だにしないその姿に感動しました。小学校生活最後のこの行事が子どもたちの心に深く刻まれ、一人一人の自信につながっていくことを願っています。たくさんの応援、ご家庭でのご協力ありがとうございます。

11月からは総合的な学習の時間「MY TOWN 神田」で三味線のおけいこが始まります。千代田小学校の伝統である三味線の演奏は簡単ではないと思いますが、きっと子どもたちは教えてくださる村田和美先生の話をよく聞いて一生懸命に練習することと思っています。様々な経験を積んでまた一つ大きくなる6年生を応援していきたいと思います。

国語	古典の世界 筆者の工夫をとらえて読み、それをいかして書こう
社会	戦国の世から天下統一へ 江戸幕府と政治の安定
算数	円の面積の求め方 角柱と円柱の体積
理科	てこのはたらきとしくみ
音楽	曲想の変化を楽しもう
図画工作	思い出ランドセル
家庭	まかせてね 今日の食事
体育	跳び箱運動 保健「病気の予防」
道徳	感謝 親切、思いやり 感動、畏敬の念 生命の尊さ
外国語	We live together.
総合	未来見つめて MY TOWN 神田

冬季体育学習における上着の着用について

本校では、秋から冬にかけての体育学習において、健康管理上の観点から上着を着用することを認めています。期間は3月末までです。トレーナーやスウェットタイプの服など運動着として適切なものとし、フードやひもがついている服、ジッパーやチャックがついている服は不可とします。また、タイツはその場で脱げず、体温を調節することが難しいため不可とします。手袋については原則不可ですが、学習内容によっては着用を許可する場合もあるため、ご連絡ください。よろしくお願ひいたします。

日	曜	AB	朝	行 事	授業時数予定						委員会・クラブ			下校時刻	都区 SC	ミニ バス	
					1	2	3	4	5	6	4	5	6				
1	土																○
2	日																○
3	月			文化の日													
4	火	B	全朝	個人面談③	4	4	4	4	4	4				全学年 12:50	○		
5	水	B	/	個人面談④	4	4	4	4	4	4				全学年 12:50		○	
6	木	A	読書	区一斎清掃日②(3) 委員会活動⑦	5	5	5	5	6	6	委	委	I~4年 14:35 5~6年 15:25	●			
7	金	B	/	個人面談⑤ 定時退勤日	4	4	4	4	4	4				全学年 12:50			
8	土																
9	日																○
10	月	A	全朝	安全指導日	5	5	6	6	6	6				I~2年 14:35 3~6年 15:25	○		
11	火	A	体朝・低	社会科見学(4)	5	6	6	6	6	6				1年 14:35 2~6年 15:25			
12	水	B	/		4	4	4	4	4	4				全学年 12:50	●		
13	木	A	読書	生活科見学(1) クラブ活動⑩	5	5	5	6	6	6	ク	ク	ク	I~3年 14:35 4~6年 15:25	●		
14	金	B	/	研究授業 定時退勤日	4	4	4	4	4	4				全学年 12:50			
15	土																○
16	日																
17	月	A	全朝	避難訓練 ことばの教室発表週間(～21日)	5	5	6	6	6	6				I~2年 14:35 3~6年 15:25	○		
18	火	A	体朝・中	たてわり班活動	5	6	6	6	6	6				1年 14:35 2~6年 15:25			
19	水	B	/	研究授業(3年2組)	4	4	4	4	4	4				後業学級より 1~2年 12:50 3年2組 14:45	●		
20	木	A	児集	研究授業(3年1組)	5	5	5	6	6	6				3年1組 14:45 I~3年 14:35 4~6年 15:25	●		
21	金	B	/	定時退勤日	5	5	5	5	5	5				全学年 13:40			
22	土																○
23	日			勤労感謝の日													○
24	月			振替休日													
25	火	A	全朝	セーフティ教室(高学年)	5	6	6	6	6	6				1年 14:35 2~6年 15:25	○		
26	水	B	/		5	5	5	5	5	5				全学年 13:40		○	
27	木	A	体朝・高	クラブ活動⑪	5	5	5	6	6	6	ク	ク	ク	I~3年 14:35 4~6年 15:25	●		
28	金	B	/	連合音楽会(4) 定時退勤日	5	5	5	7	5	5				4年以外 13:40 4年 15:35			
29	土																
30	日																

さくらフェスティバル

～学年をこえて 歴史に残せ あつい思いを～
体育主任

今年度から異学年との交流をより一層深め、学校全体で取り組む体育的行事として大きく形を変えて開催した「さくらフェスティバル」でしたが、いかがだったでしょうか。初めての試みであったため、円滑に進まない部分もあり、ご迷惑をおかけする場面もございましたが、多くの方々に支えていただき、無事に終えることができました。

今年度のさくらフェスティバルでは、「学年をこえて 歴史に残せ あつい思いを」をスローガンに掲げ、子どもたちは約1か月間、さまざまな思いをもって練習や準備に励んできました。教育活動における体育的行事のねらいには、「運動に親しむ態度の育成」「責任感や連帯感の涵養」「体力の向上などに資するようにすること」などが明記されています。今回はそこには「たてわり班活動」という異学年での交流を加えた、新しい形の体育的行事となりました。

当日は、楽しそうに運動に取り組む子、悔しい気持ちを切り替えて次に向かう子、たてわり班の一員として自分の役割を考えながら懸命に頑張る子など、一人一人が輝く姿がたくさん見られました。なかでも、たてわり班での活動が大きく取り入れられた今年度のさくらフェスティバルは、6年生の活躍なくしては実現できなかったと言っても過言ではありません。

5月から続けてきたたてわり班活動の中で、6年生は交流を深めるための活動を試行錯誤し、当日に向けては、勝利につなげる作戦を考え、仲間に引っ張るリーダーとして立派に役割を果たしました。高学年の責任感とリーダーシップが全校に広がり、子どもたち全員にとって心に残る行事になったこと思います。

今回のさくらフェスティバルを通して、子どもたちは「学年をこえて支え合うことの喜び」「最後までやり遂げることの大切さ」「仲間とともに達成する充実感」を味わうことができました。子どもたちの姿から、改めて「行事は子どもを大きく成長させる教育の場であることを感じました。

行事を成功に導くことができたのは、保護者の皆様、地域の方々の温かいご支援とご協力があったからこそです。皆様とともに創り上げた今年度のさくらフェスティバルを、学校全体の貴重な財産として今後の教育活動に生かしてまいります。

子どもたちの笑顔、保護者の皆様の温かい拍手、教職員の支えそのすべてが一体となって生まれた成功でした。改めまして、心より感謝申し上げます。来年度もまた、子どもたちが輝ける場を皆様とともに築いてまいります。

嬬恋自然体験交流教室

～仲間と共に身に付けた力～

5年担任

5年生は10月6日(月)～9日(水)の2泊3日で群馬県嬬恋村で宿泊学習を行いました。5年生全員で宿泊仕事を成功させるために、学年目標である「自分から行動する」を準備の段階から意識している様子を見ることができました。

当校、校長先生からは「①5分前行動を心がける ②さわやかな挨拶をする ③仲間を大切にする」の3点を意識するようになされました。

【1日目】

ハッピーダム、嬬恋資料館では、ダムの壮大さと嬬恋村の歴史について学習しました。宿泊場所では到着して2時間後には清掃を始めている美化係の児童がいました。「まだ2時間しか経っていないよ。どうしたの?」と声をかけると、「常にきれいな状態をキープします!」と話してくれました。

【2日目】

農作業体験では、ドロドロになりながら夢中でじやがいを掘り、日頃経験できない貴重な時間を過ごしました。鬼押出し園では、浅間山の噴火の歴史に触れながら、自然の中を気持ちよくハイキングしました。ハイキングコースも複数ありましたが、全班が時間通りに集合することができ、仲間と協力しながら学習していることが伝わりました。夜のレkreでは、「学年の仲を深める」を目標に男女・クラス関係なくみんなが全力で楽しむだけでなく、レkre系の話が始まつたら全力で聞く姿に、仲間への信頼と尊重を感じました。

【3日目】

3日間お世話になった宿泊場所の方々に感謝の気持ちをしっかりと伝えました。その後、松井農園(りんご狩り)、群馬県立自然史博物館へ行きました。松井農園では、行動班で5種類のりんごを食べ比べました。新鮮でおいしいりんごをいただき、農園の方々にさわやかな挨拶と感謝を伝えることができました。

児童たちは、この3日間で、「時間を見て見通しのある行動をとること」、「感謝を伝えるとともに、さわやかな挨拶すること」、「仲間を尊重する言動を意識すること」を学びました。引き続き、学校とご家庭の両輪で児童の成長を支えられたらと考えております。今後とも、ご協力よろしくお願いします。